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停停车车一一位位难难求求 电电梯梯安安装装需需求求不不一一

老老旧旧小小区区两两大大难难事事如如何何破破解解
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2017年， 北京将实施 “疏解整治提升” 专项行动， 共涉及十个方面的内容， 其中的
一项就是老旧小区改造， 这对于居民无疑来说是件拍手叫好的事儿。 记者走访居民了解
到， 在老旧小区改造中， 加装电梯、 停车难问题反映尤为突出。

增设电梯
“一站式办公”

为老旧小区安装电梯本是一
件大好事儿，但盼了这么多年，进
展不大。 刚刚结束的市政协十二
届五次会议上， 多位政协委员摊
出问题，提出建议，呼吁政府部门
协力打倒 “协调难”、“经费难”、
“落实难”，这三个“拦路虎”。

“随着社会经济发展和人口
老龄化， 部分老年人出行困难等
生活问题， 已经引起政府有关部
门的高度重视， 北京市也开始通
过推行多层住宅增设电梯来回应
民生诉求。” 刘迎建委员提出，由
于增设电梯必须征得本单元所有
业主同意，摆在面前的“协调难”
成了最大的一道坎。 特别是一些
低层住户，常以遮光、噪音等理由
拒绝，甚至有的会提出盖违建、要
车位等要求， 最终致使老楼增设
电梯难以实行。

对此，政协委员表示，低层住
户没有加装电梯的刚性需求，反
而要承担加装电梯的费用支出和
施工影响等隐性成本， 有消极态
度可以理解， 街道办事处等基层
部门应积极发挥居中协调和资源
整合的力量。

针对 “经费难” 的问题， 市
政协委员刘迎建做了相关调研，
经估算， 多层住宅每部电梯的改
造、 加装成本约20万元， 这还仅
仅是加装电梯所需的费用， 不包含
后期的运行、 日常养护和更新改造
费用。 业主对资金筹措方案难以达
成一致意见， 也是很多住宅小区
未能成功加装电梯的重要原因。

对于经费问题， 有政协委员
建 议 ， 可 以 通 过 推 广 增 设 补
贴 来 解决 。 根据目前的试点方
案， 资金以房屋所有权人自筹为
主， 市财政补贴电梯购置和安装
费用的40%。

刘迎建认为“落实难”的主要
原因是加装电梯涉及的管理部门
较多，包括规划、建设、质量技术
监督、消防等多个行政主管部门，
也在客观上为增设电梯增加了难
度。此外，老旧小区不仅楼龄长，
而且产权单位不明晰和物业管理
不到位， 有的甚至没有物业管理
公司， 这种情况也造成了老旧小
区加装电梯的难度和社区协调管
理的不便。

市政协委员、 国家开发银行
北京市分行行长徐明提出， 可以
采取一站式办公 ：增设电梯由
市住建委牵头，市重大项目办、市
规划国土委、 市质监局、 市公安
局、市发展改革委、市财政局、市
民政局和市社会办配合。 这样，
“一站式” 办公既可明确审批部
门，又节省审批手续办理时间，从
而提高效率， 能更好地解决工作
落实过程中遇到的实际情况。

发掘空置土地
建集约型车房

停车难， 特别是老旧小区里
的停车难，一直困扰着居民们，同
样这也是近几年来市政协委员们
持续热议的话题。

这次政协全会上， 市政协委
员、 北京恒丰苑投资管理有限公
司董事长耿晓冬提出， 采用新型
集约型停车方式， 建设公共停车
房将可以有效解决停车难。 他认
为， 目前北京老城区内道路边的
边角地方应该利用起来， 运用集
约型停车等新技术、新手法，来解
决停车难。

耿晓冬此前做了大量调研 ，
如果引入这一技术， 每个车位的
造价大概12万元， 一亩地大约可
以停300辆车， 通过智能的方式，
一分钟即可停车入位。 建议政府
加大投入，引入集约型停车方式，
把边角地方利用起来。

记者了解到， 耿晓冬所说的
集约型停车跟大型超级仓库似
的，有六个平面，每个平面可停6
辆车。“目前， 深圳已经有十几栋
楼引进了集约型停车方式， 效果
不错， 北京几年前曾引入类似的
停车方式，但不是垂直立体的，效
率不太高。”

耿晓冬还希望通过社会投
资、 政府投资等方式对这项停车
技术进行自主研发， 在老旧小区
改造时，就引入这一停车方式，缓
解停车难。

耿晓冬委员提出的是持续开
发、建设新的停车位的建议，工会
界的于凯委员则把目光投向了现
有小区资源。

“停车难的原因之一是有些
社 区 物 业 为 了 获 取 更 高 的 利
益回 报，将小区内有限的土地资
源租做他用。”于凯委员说，业主
们对此意见很大， 但维权大多都
是以业主们失败而告结束。 原因
就是社区物业的出租行为是合法
的。

于凯委员列举了丰台区马家
堡东里政洋家园小区的例子：小
区8号楼与对面楼房之间有一块
空地，一半建为小区停车场，另一
半现成为一家快递的货物集散地
和快递员宿舍。 业主们的车无处
停放， 很多人只能将车停在三环
辅路上。居民多次与物业交涉，但
均被以各种“合法”的理由拒绝。

对此，于凯建议，先对北京市
区、 尤其是四环以内的居民区进
行一次细致的摸底调查， 统计一
下与居民生活无关的土地出租情
况，看看“浪费”了多少现有小区
停车资源。此外，在今后的社区物
业经营管理中实行 “静态交通建
设一票否决制”，在审批社区物业
有关土地出租和经营业务的申请
时、 在对社区物业经营管理工作
的评价和评优中， 均应以此制度
为基本原则。

电梯安装难
住户意见难统一
“没电梯， 上下楼还真是

太不 方 便 啦 。 ” 家 住 通 州 的
刘女士感叹道。 刘女士居住的
社区是一个老旧小区 ， 楼一
共 有 5层 ， 刘女士住在顶层 。
“现在我才60多岁 。 上下楼还
算可以 ， 但是年纪越来越大 ，
腿脚也会跟着不太方便， 没电
梯， 想想都会费劲。”

调查中 ， 记者发现不仅
是上年纪的老人急需一部电梯
来解决出行问题 。 “很多生
病 的人 ， 更需要电梯的帮助
啊 。” 刘女士说 ， “比如我家
同楼层的邻居前几年得了脑出
血， 因为后遗症上下楼就特不
方便。”

因为无法安装电梯， 刘女
士所在社区的物业， 只得提供
了简易的解决方法。 “加装楼
梯扶手， 以前楼梯旁只有一侧
有扶手 ， 现在两侧都安装上 。
好歹有个可以拽着的地方， 只
能这么凑活着啦。”

而说到为何老旧小区迟迟
不能安装电梯， 不少市民也表
达了看法。 “别看只是安装一
部电梯， 但是牵扯到的事可很
多。” 家住虎坊桥的李先生说，
“安装电梯资金就是一部分 ，
这么大的数字， 到底个人怎么
承担。 我听说加装一部电梯的
费用保守估计在 15万至 25万
元， 后期保养价小公司为4000
至 6000元/年 ， 厂家为 6000至
8000元/年。”

“钱太多 ， 肯定有人不同
意安 。 特别是一些住在低层
的住 户 ， 更不愿意自己承担
这部分钱。” 李先生说。

“还有就是很难统一所有
业 主 的 意 见 。 ” 李 先 生 说 ，

“低层住户一般会持反对意见。
一来是他们用不着， 二来安装
电梯肯定会带来噪音、 采光等
问题 ， 这些矛盾都需要协商 。
一时半会儿， 也得不到统一的
答案。”

停车难
老旧社区车位奇缺
“ 找 个 车 位 也 太 难 啦 ，

这都转了二十分钟 。” 在位于
洋桥的一个社区中， 私家车主
陈 涛 边 找 车 位 边 抱 怨 道 。
2005年 ， 陈涛搬到这个社区 。
“那时社区中几乎没有几辆车，
到 处 都 是 车 位 。 ” 但 是 仅 一
两 年 ， 找车位似乎成为了陈
涛 每天回家后最为头疼的一
件事。

“ 下 班 就 赶 紧 回 家 ， 就
担 心 没 有 车 位 。 ” 陈 涛 说 ，
因 为 在 社 区 买 的是不固定车
位， 所以他停车都是激动灵活
型的 。 “我也想要固定车位
啊， 但是空地就这么多。 物业
说现在没有那么多空余的固定
车位， 只能耐心等待。”

在调查中， 记者发现不少
老旧小区在规划之初并没有设
计停车位置 。 “空地不多啊 ，
即便是反映增加停车位置， 相
关 部 门 也 束 手 无 策 啊 。 ” 家
住蒲黄榆的张欣抱怨道。 “绿
地和人活动的地方还是要保
证的， 不能为了停车将所有地
方都改成停车位啊 。 总之很
矛盾， 对于老旧小区停车难还
真是让车主们挠头的事。”

不仅如此， 记者还发现因
为在小区中找不到可以停车的
位置， 不少车主只得将车停到
路侧 。 “路侧停车也很贵啊 ，
只能找不要钱的地方， 占道停
呗 。 只能造成道路拥堵啦 。 ”
张欣无奈地说。
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